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印象中，⼤大⼀一我们是“ 有戏” 的系。⾄至于学校，

多少有些抽象。如没记错，⼤大学期间没与校教务处

打过交道，注册、领证、拿钥匙等等⼿手续是在系馆

⼆二楼教务科完成的。进⼀一步，班主任的地位尤其重

要，对新⽣生来说，清华师⽣生这个词，具体化为两个⼈人：

班主任与我。随着年年级增⾼高，跨系交往增加，⾯面向

的教师队伍有所扩充。

班主任是潘⾦金金⽣生⽼老老师。我从家乡来到北北京，出

了了⽕火⻋车站，看到清华的接待站，登上校⻋车，直奔清

华园。下⻋车看到潘⽼老老师在等着同学们，我肚中打了了

腹稿，将家乡话翻译成普通话，拿腔拿调地表达了了

⾃自⼰己的意思，⽼老老师居然听懂了了。印象中，当时潘⽼老老

师戴着极其常⻅见的眼镜，清瘦身材，个头不不⾼高，⼀一

看就是教师模样。具体说，与我在报纸上看到的陈

景润有⼏几分相似，谈话随和朴实，不不是报纸上的假

⼤大空语⾔言。

那个时代，中学当中男⼥女女⽣生不不讲话，未必不不想，

⼤大环境使然，任何⾮非公务对话必定成为班级的课余

绯闻。进⼊入⼤大学，第⼀一个发现就是，男⼥女女⽣生可以讲话，

我们班⼥女女同学煞是⼤大⽅方，跟男⽣生说话脸不不红、⼼心不不

跳。当然，我现在⽤用⼥女女同学⼀一词，似乎有点书呆⼦子⽓气。

因为“ ⼯工物 03班⼥女女⽣生” 这样⼀一个集合，只有两个

元素：宋茜、张弘。如果径直表达名字，字数⽐比“ ⼯工

物 03班” 还少。

男⼥女女⽣生可以交往。当年年⼥女女⽣生宿舍管理理较松，男

⽣生可以进去，不不需登记。但是，我们班男⼥女女⽣生之间，

没有⼈人谈恋爱。具体原因，最近受到部分同学的⾼高

度关注，反复研讨，费劲甚多，讨论来讨论去，原

因还是没有研讨出来，我就不不必瞎费功夫了了，留留待

⼤大家进⼀一步研究吧！

我们班男⼥女女⽣生之间不不谈恋爱，不不代表没有恋爱

现象，尽管⽐比较稀缺。当时唯⼀一在谈的只有许⼒力力学，

我们宿舍中排⾏行行⽼老老⼤大，结果全班都称他为⽼老老⼤大。⽼老老

⼤大⽆无愧其称，不不惜牺牲⼤大量量业余时间，为我班年年龄

⼩小的同学作表率。⽼老老⼤大谈恋爱是⼤大⼤大⽅方⽅方的。其⼥女女

朋友叫什什么，忘了了；模样，⾄至今记得很清楚。⽅方⽅方

正正的脸，眉清⽬目秀，说话总是和⻛风细⾬雨，多次来

到我们宿舍，虽然说话不不多，但对⼤大家很客⽓气，路路

上遇⻅见，我们总和她打招呼。

当时在⽼老老师⼼心⽬目中，有⼀一则不不成⽂文的标准，学

⽣生谈恋爱，是⼤大学校园中可容忍的不不好现象。另外，

全国⼈人⺠民都在全⼒力力促“ 四化”，时间有限，谈了了恋爱，

就减少做题时间。若不不让学⽣生谈恋爱，⼜又说不不通。

如何使得谈恋爱现象不不在班⾥里里漫延，估计是班主任

的⼀一个难题。

那时候，每周四下午要开班会，班主任会来到

男⽣生宿舍。在当时的清华，没听说过在⼥女女⽣生宿舍开

班会的。有⼀一次，不不知怎的，谈起⽼老老⼤大的恋爱现象。

潘⽼老老师对⽼老老⼤大表示宽容，并善意地提醒，不不要因恋

爱影响学习。同学们都知道，⽼老老⼤大的学习效率向来

较⾼高，平时不不⻅见⽤用功，考试成绩总是不不错。估计感

到这⼀一条理理由不不够充分吧，潘⽼老老师灵感迸发，妙语

横⽣生，⼤大意是：据我观察，我们这个年年龄的⼈人（按：

潘⽼老老师当时四⼗十多岁），每⼈人都有⼀一个异性伴侣。

你这么早谈恋爱，也只有⼀一个。⽴立论新奇，思路路独特。

全班听了了轰堂⼤大笑，⽼老老⼤大则有点不不好意思。

笑笑也就过去了了。⽼老老⼤大的以身作则并没有停⽌止。

当然，时代变化很快，新现象出现，这是潘⽼老老师没

有料料到的。随着我们这⼀一代⼈人谈婚论嫁，离婚率的

增速如GDP的飙升⼀一样，甚⾄至略略⾼高。⽼老老⼤大与最初的

⼥女女朋友并没有终成眷属。就我所知，⽼老老⼤大后来还谈

了了好⼏几位，但似乎只是谈了了，有过程⽽而⽆无结果；后

来在美国成了了家，⼜又据说感情不不太好，分⼿手了了。潘

⽼老老师的话“ 我们这个年年岁的⼈人总有⼀一个”，需改成“ 这

个年年岁的⼈人曾有⼀一个” 了了。⾄至今⽼老老⼤大是“ 总有⼀一个”

呢，还是“ 曾有⼀一个” ，不不知道。
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潘⽼老老师不不经意间讲出来的并

不不是玩笑话。因此，可以这样⼤大

胆推定：这段话反映了了潘⽼老老师的

某种思维习惯。潘⽼老老师这代⼈人，

其⼈人⽣生态度带有相当的机械科学

⾊色彩。就我个⼈人感觉，这种类似

的思维习惯，在理理⼯工科⾼高校中⽐比

较普遍。不不过，像⼯工物系这么集

中⽽而浓缩的，并不不多⻅见。原因可

能是，清华⼯工科有新⽼老老之别。我

系是新⼯工科的代表。尤其后来，

我有机会与机械系、⼟土⽊木系等⽼老老

⼯工科的⼈人接触，惊讶地发现，机

械系的⼈人其实很不不机械。这与⽼老老

⼯工科系科⽂文化的传统积淀有关。

1956年年后兴起的⼯工物系，它是 50

年年代精神更更为纯粹的体现。它与

新中国具有更更加天然的联系，更更

加真诚的责任意识，更更为强烈烈的

理理想主义冲动，在⼈人⽣生态度上具

有更更强的清教徒⾊色彩。这⼀一切对

⼯工物系的成功产⽣生了了正⾯面的影响。

我还想进⼀一步假设：潘⽼老老师

的⽣生活中有两个⽅方⾯面：⼀一⽅方⾯面，

他认真接受与认同⼯工物系 50年年代

的精神；另⼀一⽅方⾯面，潘⽼老老师的个

性中有某种⽂文学因⼦子。潘⽼老老师⽂文

笔不不错，⼝口才很棒，据说“ ⽂文⾰革”

中曾被吸纳到写作⼩小组中，但潘

⽼老老师的浪漫天性使得他很难真正

融⼊入到机械⾊色彩很强的团体中。

结果，在潘⽼老老师身上，我们看到

的是⼀一种奇怪的组合：对机械理理

性的认同，以及潜藏着偶然⼀一露露

的浪漫追求。在多数情况下，潘

⽼老老师将两者结合到⼀一起。其才华

不不⾃自觉地为机械理理性的⽣生活态度

服务。⽣生活态度机械的⼈人，通常

没有潘⽼老老师的天真⼼心态以及奇妙

班级男⽣生合影

⼝口才。顺便便说⼀一句句，潘⽼老老师丰富的学识，加上出⼝口成章的⼝口才，

使得潘⽼老老师成为清华讲授理理科基础课的著名教授，还当上了了王⼤大

中校⻓长的教学顾问。

回忆是⼈人的⼀一⼤大特征，它某种意义上，是⽣生命中除了了⻝⾷食⾊色之

外最重要的追求。许多时候，它甚⾄至超过⾊色，对部分中年年以上的

⼈人来说更更是如此。我们从回忆中获得的，究竟是什什么？这显然不不

是⼀一个简单的问题。80


